

Управление культуры Верхнесалдинского района
Верхнесалдинская центральная городская библиотека

Не померкнет летопись побед...

Выпуск 2

Формат 60x84 1/16
Гарнитура Таймс
Бумага писчая
Печать оперативная
Тираж 10 экз.

624760 г. Верхняя Салда, ул. Воронова, 12/1

Верхняя Салда
2005

ББК 91
Н 38

Н 38

Не померкнет летопись побед : библиогр.
указ. Вып. 2 / Верхнесалд. центр. гор. б-ка ;
сост. В. Ю. Хабарова. – Верх. Салда, 2005.
– 12 с.

ББК 91

*Да. Страна орденов не жалела –
Благодарной рукою она
За солдатское славное дело
Раздавала награды сполна.
Орден – гордость,
и слава,
и боль же:
Сколько сложено в битвах голов!
Все же подвигов было побольше,
Чем в Монетном дворе орденов.*

М. Львов

Система пожалований и наград за отличия военные и гражданские перед государством и лично государем на Руси складывалась постепенно. Начиналась она с **пожалования** земельных и денежных выдач, оружия, шуб, кафтанов, драгоценных различных вещей – ковшей, кубков и т.д. В XV веке появились особые наградные знаки – **“золотые”**. Хотя в известной степени это было продолжением традиционных пожалований деньгами, со временем стало символическим актом, когда материальное содержание предмета оказывалось неизмеримо меньше морального значения его получения. Потом у **золотого** появилась цепь “для славы государского имени” и они стали своеобразным знаком отличия за особые заслуги в ратных делах. Затем появились первые ордена и медали. Слово **награда** укоренилось в русском языке в нашем понимании позднее, в XVIII столетии. В 20-е годы XX века в Советской России появились награды и за отличия в труде.

16 апреля 1934 года постановлением ЦИК СССР была установлена высшая степень отличия – звание “Герой

Советского Союза”, которое присваивалось за личные и коллективные заслуги перед государством, связанные с совершением геройского подвига.

В Большом толковом словаре русского языка дается такое определение героизма:

“Героизм – самоотверженность, самопожертвование в критической обстановке, мужество, способность к совершению подвига”.

Первыми звания Героя Советского Союза 20 апреля 1934 года были удостоены летчики, спасшие челюскинцев – М. В. Водопьянов, И. В. Доронин, Н. П. Каманин, С. А. Леваневский, А. В. Ляпидевский, В. С. Молоков и М. Т. Слепнев. Следует отметить, что нагрудный знак Героя Советского Союза “Золотая Звезда” появился гораздо позже – 1 августа 1939 года. До этого Герои Советского Союза получали только особую грамоту. Медаль “Золотая Звезда” № 1 была вручена Герою Советского Союза летчику Анатолию Ляпидевскому. С апреля 1934 по июнь 1941 года звания Героя Советского Союза были удостоены 626 человек. Из них пятеро – военные летчики – С. И. Грицевец, Г. П. Кравченко, Я. В. Смушкевич, С. П. Денисов и полярник И. Д. Папанин – стали дважды героями.

На Урале первым героем Советского Союза стал тагильчанин Сергей Александрович Черных – военный летчик, сражавшийся в рядах испанских республиканцев против фашистских захватчиков. Звание героя он получил 31 декабря 1936 года.

За годы Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.) звания Герой Советского Союза были удостоены свыше 11 600 человек. В победном 1945 году в Свердловской области было 252 Героя Советского Союза. Среди них пятеро призывавшихся из нашего района.

УСТИНОВ
СТЕПАН ГРИГОРЬЕВИЧ
(14 января 1911 – 24 сентября 1943 гг.)

Устинов Степан Григорьевич родился в селе Голубковское Алапаевского района Свердловской области. Окончил пять классов, школу ФЗО в городе Нижняя Салда. Работал на Нижнесалдинском металлургическом заводе, оттуда в 1942 году и ушел на фронт.

20 сентября 1943 года разведчик 205-го гвардии стрелкового полка 70-й гвардии стрелковой дивизии, 13-й армии, Центрального фронта, гвардии рядовой Устинов при форсировании Днепра в числе первых переправился через реку, добыл ценные разведывательные данные о характере обороны и системе огня противника в районе села Долматово (Чернобыльский район, Украина). За мужество и героизм был представлен на звание Героя Советского Союза, но 24 сентября 1943 года был убит в бою. Звание Героя Советского Союза Устинову Степану Григорьевичу было присвоено 16 октября 1943 года посмертно.

Награжден орденом Ленина.

Похоронен в селе Долматово. Его именем названы улицы в городах Верхняя Салда и Алапаевске.

Вейц Р. Устинов Степан Григорьевич // Золотые Звезды свердловчан. – Свердловск, 1970. – С. 299-300.

Вейц Р. Отважный разведчик / Р. Вейц // Салд. рабочий. – 1970. – 12 февр.

Андреев В. Взять языка / В. Андреев // Салд. рабочий. – 1980. – 3 апр.

Устинов Степан Григорьевич // Живые строки войны. Кн. 2. – Свердловск, 1984. – С. 201-202.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 14 мая 1973 года было учреждено положение о звании “Героя Советского Союза” в новой редакции:

“Герою Советского Союза вручаются: высшая награда СССР – Орден Ленина, знак особого отличия медаль “Золотая Звезда” и грамота Президиума Верховного Совета СССР”. С распадом Советского Союза в России было учреждено звание “Герой России”, но медаль “Золотая Звезда”, как знак высшего отличия осталась.

Центральная городская библиотека продолжает выпуск серии указателей “Не померкнет летопись побед...”, посвященных салдинцам – участникам Великой Отечественной войны.

Второй выпуск данной серии указателей, посвящен салдинцам – Героям Советского Союза.

При составлении выпуска использовались материалы словаря (Герои Советского Союза : крат. биограф. словарь. В 2-х т.); местных газет “Металлист”, “Салдинский рабочий” в период с 1943 по 2004 годы.

Указатель адресован учащимся школ, учителям, а также всем интересующимся краеведением.

ЕВСТИГНЕЕВ
АЛЕКСЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ
(13 марта 1919 – 25 января 1944 гг.)

Евстигнеев Алексей Алексеевич родился в поселке (ныне город) Верхняя Салда. Окончил пять классов, школу ФЗО. Работал элетрослесарем Нижнетагильской конторы “Электромонтаж”.

На фронт ушел добровольцем в июле 1942 года. Начал войну под Воронежем. Воинское звание – ефрейтор, командир орудия 576-го артиллерийского полка, 167-й стрелковой дивизии, 40-й армии.

Ефрейтор Евстигнеев, продвигаясь в составе дивизиона в направлении села Тихоновка Черкасской области (Украина), 14 января 1944 года оказался в окружении. Расчет при отражении контратак противника подбил танк и уничтожил десятки гитлеровцев. Алексей Евстигнеев погиб в бою 25 января 1944 года. Звание Героя Советского Союза присвоено 24 мая 1944 года посмертно. Награжден орденом Ленина и медалью “За отвагу”.

Похоронен в селе Тихоновка.

В Верхней Салде в мае 1967 года был открыт памятник герою-земляку А. А. Евстигнееву. Его именем названа одна из улиц города и профтехучилище № 27 (ныне профессиональный лицей).

Семин Б. У матери героя / Б. Семин // Металлист. – 1946. – 23 февр.
Зотеев М. Земляк Герой Евстигнеев / М. Зотеев // Салд. рабочий. – 1965. – 9 мая.

Сергеев А. Ратный подвиг не забудется / А. Сергеев // Салд. рабочий. – 1965. – 19 сент.

Старыгин С. Евстигнеев Алексей Алексеевич // Золотые Звезды свердловчан. – Свердловск, 1967. – С. 99-100.

реку Одер в 6 километрах южнее г. Штейнау, захватил рубеж на левом берегу, чем обеспечил переправу стрелковых подразделений. В боях за расширение плацдарма его взвод подавил 10 пулеметных точек противника, из которых четыре уничтожил младший лейтенант Смирнов. Был ранен. О том, что ему присвоено звание Героя Советского Союза Виталий Степанович узнал, когда вернулся из госпиталя после ранения.

Звание Героя Советского Союза присвоено 10 апреля 1945 года. Награжден орденом Ленина, Отечественной войны 1 степени, орденом Красной Звезды, медалями.

После войны продолжал службу в армии. В 1966 году окончил военную Академию имени М. Фрунзе. С 1973 года полковник Смирнов в запасе.

Шепоренко В. Переправа / В. Шепоренко // Салд. рабочий. – 1972. – 22 мая.

Шепоренко В. Доброволец / В. Шепоренко // Салд. рабочий. – 1975. – 8 февр.

Андреев В. Бой за Одером / В. Андреев // Салд. рабочий. – 1980. – 22 марта.

Виталий Степанович Смирнов // Добровольцы Урала : очерки. Воспоминания. – Свердловск, 1980. – С. 101-102.

Грищук Н. Памяти героя / Н. Грищук // Салд. рабочий. – 1983. – 28 июня.

Встреча с героем // Салд. рабочий. – 1985. – 13 апр.

Смирнов В. С. // Герои Советского Союза : краткий биограф. словарь. В 2-х т. Т. 2. – М., 1988. – С. 485.

Сабуров Г. П. // Герои Советского Союза : краткий биограф. словарь. В 2-х т. Т. 2. – М., 1988. – С. 399.

СМИРНОВ
ВИТАЛИЙ СТЕПАНОВИЧ
(15 апреля 1924 г. – ...)

Родился в деревне Александровка Зубцовского района Калининской области. По окончании семи классов поступил в Московское железнодорожное училище № 3. Когда началась война, училище эвакуировали в город Верхняя Салда, где его впоследствии переименовали в ГПТУ № 27. В июне 1942 года Виталий Степанович окончил училище по специальности электромонтер и поступил работать на металлообрабатывающий завод в цех № 2. После того как в 1943 году на средства трудящихся Свердловской, Челябинской и Пермской областей был сформирован Уральский добровольческий танковый корпус, Виталий Смирнов среди 27 лучших рабочих завода был зачислен в ряды этого танкового корпуса. Сначала Виталий Степанович был наводчиком, затем стал командиром минометного расчета. За бои при освобождении Львова получил свою первую награду – орден Красной Звезды. В сентябре 1944 года, когда корпус занимал оборонительный рубеж на Сандомирском плацдарме на реке Висле, сдал экзамен за курс младшего лейтенанта и получил звание. Смирнова назначили командиром минометного взвода.

27 января 1945 года командир пулеметного взвода 29-й гвардии мотострелковой бригады 10-го гвардии танкового корпуса, 4-й танковой армии, 1-го Украинского фронта младший лейтенант Смирнов одним из первых преодолел

Анищенко В. Герой Советского Союза Алексей Евстигнеев / В. Анищенко // Салд. рабочий. – 1968. – 23 февр.

Шилова А. С именем героя / А. Шилова // Салд. рабочий. – 1970. – 5 сент.

Шепоренко В. Человек с обелиска / В. Шепоренко // Салд. рабочий. – 1974. – 26 янв.

Андреев В. Парень из нашего города / В. Андреев // Салд. рабочий. – 1980. – 17 апр.

Неверов Л. От проекта до памятника / Л. Неверов // Новатор. – 1980. – 21 мая.

Загуляева Н. Памятник в яблоневом саду / Н. Загуляева // Салд. рабочий. – 1980. – 24 мая.

Шепоренко В. Здесь стал героем наш земляк / В. Шепоренко // Салд. рабочий. – 1984. – 31 янв.

Евстигнеев Алексей Алексеевич // Герои Советского Союза : краткий биограф. словарь. В 2-х т. Т. 1. – М., 1988. – С. 465.

Сихнова В. “Хочу посмотреть на Алексея, пусть и в мраморе” : воспоминания сестры А. А. Евстигнеева / записал А. Бухтатов // Новатор. – 2000. – 15 апр.

Дрозд О. Памятник из красного гранита / О. Дрозд // Салд. рабочий. – 2002. – 17 мая.

Заводская Л. Великий подвиг / Л. Заводская // Патриот. Урал. – 2004. – 18 марта.

Заводская Л. “Да будет бессмертно имя сына уральской земли” / Л. Заводская // Салд. вести. – 2004. – 25 марта.

МАНТУРОВ
МИХАИЛ НИКОНОВИЧ
(22 мая 1917 г. – ...)

Михаил Мантуров родился 22 мая 1917 года в деревне Кулига Алапаевского района Свердловской области в семье крестьянина. Учился в школе ФЗО, работал в Нижнесалдинском леспромхозе. После окончания курсов трактористов перешел работать на Басьяновское торфопредприятие. В ряды советской армии был призван в

сентябре 1939 года. Война застала Михаила Мантурова на Дальнем Востоке, где он проходил службу в танковых частях механиком-водителем. Боевое крещение принял в октябре 1941 года в районе Тихвина. Воевал на Ленинградском, Брянском, Южном и 1-ом Белорусском фронтах. Дошел до Берлина и расписался на Рейхстаге.

Из наградного листа: “Механик-водитель танка Т-34 старшина Мантуров М. Н. является мастером вождения танка Т-34. За время боевых операций участвовал в 38 танковых атаках, бережно относился к своей машине. Служил примером для всего состава батальона. На своем танке прошел с боями 3600 километров. Экипаж Мантурова только 18 января 1945 года в районе Мишек (Польша) уничтожил батарею противника, захватил танк “пантера”, четыре зенитных орудия, а рота, с которой он действовал, захватила колонну из 200 автомашин с различными грузами. Было уничтожено 70 фашистов, 36 – захвачено в плен”.

Звание Героя Советского Союза присвоено 24 марта 1945 года.

Награжден орденом Ленина, Отечественной войны 1 степени, тремя орденами Отечественной войны 2 степени, орденом Славы 3 степени, медалями.

После войны был демобилизован. Жил в Свердловске, работал в леспромхозе.

Егин Э. Мантуров Михаил Никонович / Э. Егин // Золотые Звезды свердловчан. – Свердловск, 1967. – С. 176-178.

Егин Э. Презирал смерть / Э. Егин // Салд. рабочий. – 1970. – 31 янв.

Гречешнюк Б. Всем смертям назло / Б. Гречешнюк // Салд. рабочий. – 1974. – 30 марта.

Андреев В. Приз двух героев / В. Андреев // Салд. рабочий. – 1980. – 15 марта.

Мантуров М. Н. // Герои Советского Союза : краткий биограф. словарь. В 2-х т. Т. 2. – М., 1988. – С. 36.

САБУРОВ ГЕОРГИЙ ПАВЛОВИЧ

(19 февраля 1924 – 11 февраля 1945 гг.)

Сабуров Георгий Павлович родился в поселке Раздолье Слободо-Туринского района Свердловской области. После окончания семилетней школы учился в Нижнесалдинской школе ФЗУ. В декабре 1943 года был призван в ряды Советской армии.

Наводчик орудия 26-й гвардии механизированной бригады 7-го гвардии механизированного корпуса 1-го Украинского фронта, гвардии рядовой Сабуров в районе населенного пункта Гросс-Петервитц (Германия) 11 февраля 1945 года при отражении контратаки уничтожил четыре танка противника. Когда кончились снаряды, бросился с гранатой под танк врага. Звание Героя Советского Союза присвоено 27 июня 1945 года посмертно. Навечно зачислен в списки своей воинской части. Именем героя названы улицы в поселке Раздолье, селе Туринская Слобода и в городе Верхняя Салда.

Питерский Л. Сабуров Георгий Павлович // Золотые Звезды свердловчан. – Свердловск, 1967. – С. 251-252.

Питерский Л. С последней гранатой / Л. Питерский // Салд. рабочий. – 1970. – 14 февр.

Шепоренко В. Танки не прошли / В. Шепоренко // Салд. рабочий. – 1975. – 11 февр.

Андреев В. Подвиг артиллериста / В. Андреев // Салд. рабочий. – 1980. – 13 марта.

Козлова Н. Память / Н. Козлова // Салд. рабочий. – 1987. – 9 мая.